



LA JOIE D'APPARTENIR À LA CONFÉDÉRATION MONDIALE MORNÈSE ANCIEN.NE.S ÉLÈVES DES FMA

La joie vient du sentiment d'appartenir à quelque chose et à quelqu'un. L'humanité commune, être à l'image de Dieu, savoir que nous sommes sauvés en Jésus en ce temps proche de Pâques, est un motif de grande joie. Plus le sentiment d'appartenance est élevé, plus la joie qui l'accompagne est grande. Pour cette raison, une de vos préoccupations majeures doit être de maintenir un haut sentiment d'appartenance afin qu'il ne se réduise pas à une simple « convivialité » de membres qui ne se réunissent que pour des raisons occasionnelles. L'identité sans appartenance conduit à la complaisance individualiste. L'appartenance sans identité peut devenir authentique. Dans un cas comme dans l'autre on sent que cela ne remplit pas le cœur de joie et n'amène pas au changement.

Le fait que nous vivons dans une culture de l'éphémère, dans une réalité sociale aux relations fluides et faciles, rend encore plus urgent le fait de se sentir appartenir à la Confédération : connaître sa vision, sa mission, la raison de son existence. On peut dire que le lien est né et se fonde sur cette certitude. Sinon, la Confédération n'échappera pas à la mentalité du buy-and-throw (prendre, utiliser, jeter). L'appartenance exige la fidélité, qui est à la fois mémoire et prophétie.

Pour cette raison, le Conseil Confédéral a voulu souligner, comme unique objectif pour ce sextennat, le sentiment d'appartenance à l'Association à tous les niveaux. Un engagement qui touche chacun en particulier et tous comme choix prioritaire.

Se sentir appartenir à la même Association rend les Ancien.ne.s Elèves/frères et sœurs spirituels. "Unis d'un seul cœur et d'une seule âme" et, de fait, ils/elles vivent en communion avec les liens caractéristiques de l'esprit de Don Bosco et de Mère Mazzarello.

À ce stade, il serait intéressant de se poser quelques questions : Est-ce que je connais l'Association ? Est-ce que je m'en sens partie prenante ? Comment est-ce que je vis mon appartenance ? C'est, en effet, ma famille de référence pour vivre pleinement mon identité salésienne. En fonction de la façon dont je vis mon appartenance, mon identité se verra clairement et, par conséquent, mon engagement à assumer le charisme salésien en tant que laïc. Souvent on court le risque de croire que la fidélité au charisme n'est que personnelle et on oublie l'autre aspect, la fidélité aux autres, au groupe, à l'Union. Dieu m'appelle à rester toujours avec lui, avec mes frères et sœurs, avec les jeunes. Il m'appelle à me sentir appartenir à mon Association.

L'appartenance devient l'expression la plus claire de l'identité. Nous savons tous que pour notre condition humaine, nous avons besoin de médiations comme moyen d'extérioriser, d'évaluer et de consolider notre identité. Cette modalité qui nous soutient n'est autre que l'appartenance. Par conséquent, l'identité et l'appartenance sont des dimensions différentes d'une même réalité qui se lient mutuellement. A tel point que, lorsqu'il y a des conflits d'identité, ils entraînent des répercussions sur le sentiment d'appartenance.

Nous allons maintenant essayer de considérer les différentes façons de vivre l'appartenance dans la CMM-EX-FMA.

✚ APPARTENANCE LÉGALE : "REGARDER"

Dans ce type d'appartenance, il existe une relation très linéaire. L'Ancien.ne Élève est conscient.e de ses droits et devoirs au sein de cette Association, mais ne va pas plus loin. La personne se limite à faire extérieurement ce qu'on lui demande de faire.

Attitudes que l'on peut trouver dans ce mode de vie :

- La personne qui « adhère fidèlement et silencieusement » ne s'effondre jamais ; a un très faible niveau de mécontentement et ne demande rien au groupe. Elle ne se considère ni prophétique ni vivant le charisme... Le plus triste est qu'elle ne se sent ni le récipiendaire et non la protagoniste.
- La personne qui s'engage à faire partie de l'Association en tant que « groupe de temps libre » vit sans donner d'elle-même....
- La personne qui est en constante « tension critique et destructrice » envers tout le monde.
- La personne qui vit de façon « nostalgique » parce qu'elle est toujours à la recherche du passé, jamais du présent, encore moins du futur.
- La personne qui adhère de façon "inexistante" qui se soucie peu du groupe/Union....

✚ APPARTENANCE VITALE : « ÊTRE »

Cette façon de vivre l'appartenance souligne l'aspect fondamental d'une attitude intérieure. L'être entier, l'esprit, le cœur et la volonté sont inclus. La personne a conscience de faire partie intégrante du groupe, de la Confédération à laquelle elle se sent appartenir, de la même manière qu'elle sent que cela lui appartient. Elle reconnaît la valeur et le sens qu'a, pour elle, l'Association dont elle fait partie.

Quelques caractéristiques d'un membre qui vit ce type d'appartenance :

- ❖ Il s'engage effectivement personnellement auprès de l'Association et de l'Union
- ❖ Il assume la réalité de l'Association et se sent responsable du parcours réalisé
- ❖ Il vit la mission et les défis de l'Association comme si c'était les siens
- ❖ Il essaie d'agir comme un bâtisseur de fraternité, en surmontant les difficultés inhérentes à la vie ordinaire.

✚ APPARTENANCE COMMUNAUTAIRE : CO-RESPONSABLE :

Enfin, l'appartenance met en branle les dynamismes les plus élevés et les plus opératoires de la personne, se traduisant par un engagement actif envers l'Association, la communauté, le milieu ecclésial et social dans lequel elle se trouve. On peut dire en résumé qu'elle est Co-responsable dans la mission.

Quelques caractéristiques d'un membre qui vit ce type d'appartenance :

- ✓ Chacun est tenu de participer aux réunions de planification et de vérification des différentes activités, aux choix des responsables.
- ✓ Il soutient l'autonomie économique de l'Association afin qu'elle puisse mener à bien sa mission.
- ✓ Il entreprend un chemin de renouveau et de communion pour faire des choix fondamentaux en matière d'engagement missionnaire dans les nouveaux contextes culturels signalés, entre autres, par un changement toujours plus rapide des mentalités et des coutumes et par la mobilité humaine croissante avec la présence, sur le même territoire, de personnes appartenant à des religions, des cultures et des couches sociales différentes des nôtres.
- ✓ Chacun veut grandir, devenir adulte, être dans les lieux où se prennent les décisions et les politiques en faveur de la dignité de la personne, des droits fondamentaux, spécialement ceux des jeunes.

Nous sommes tous/toutes en route, déterminé.e.s à bâtir cette grande Association. J'espère que nous avons tous/toutes le sceau de qualité charismatique qui nous permet de vous reconnaître comme salésien.ne.s. Qu'il y ait une carte de visite dans notre regard : je suis un Ancien Élève, une Ancienne Élève !

J'en profite pour vous souhaiter une sainte Pâques au nom de Mère Chiara et de toutes les FMA ! Que Jésus ressuscité nous apporte la vraie joie d'être des disciples missionnaires dans nos familles et dans les contextes où nous nous rencontrons !

Sr Leslie Sandigo
Conseillère pour la Famille Salésienne

Rome, le 9 avril 2022.